



Origine de la couleur des képis des membres des Sous Directions Santé des SDIS

Stéphane Galy

Avril 2023

Les tenues des sapeurs-pompiers territoriaux ont pour origine le monde militaire en s'inspirant notamment des tenues de la brigade des sapeurs-pompiers de Paris (arrêté ministériel du 17 septembre 1887 autorisant les sapeurs-pompiers communaux à adopter la tenue des sapeurs-pompiers de Paris sous réserve de porter des grades en argent et des boutons blancs), il en est de même pour les couleurs des képis du service de santé et de secours médical issus du service de santé des armées.

L'acte de naissance reconnu du Service de Santé des Armées est concrétisé par l'Édit signé par Louis XIV le 17 janvier 1708. Il crée les charges de médecins et de chirurgiens dans les armées. Il officialise une organisation étatique visant à assurer la cohérence du système de prise en charge des blessés et des malades militaires.

La première tenue pour les médecins et apothicaires (détenteur et distributeur de drogues utiles à la santé sous l'ancien régime nom issu du latin *apotheca* voulant dire boutique) fut prescrite en octobre 1786. L'habit était gris, plus foncé pour les médecins, rouge (rappelant la couleur du sang) pour les chirurgiens et apothicaires qui se distinguaient par la couleur des parements. Tous portaient le tricorne et ce costume fut réglementaire jusqu'en 1789.

Pendant la révolution, c'est le règlement du 30 floréal an IV (19 mai 1796) qui institue les trois couleurs spécifiques qui seront en usage durant tout le 1er Empire et au-delà : le noir pour le médecin, le cramoisi pour le chirurgien et le vert bouteille pour le pharmacien, couleur rappelant l'origine végétale de nombreux médicaments. Le terme d'apothicaire est remplacé par celui de pharmacien par un décret du 16 janvier 1793.



Pharmacien

La monarchie de juillet (entre 1830 et 1848) adopte le képi après les campagnes d'Afrique : le velours cramoisi deviendra dès lors le signe distinctif des médecins et chirurgiens réunis. C'est aussi la couleur des robes universitaires françaises associées aux sciences médicales. L'appellation de cette teinture rouge dérive des moyens employés autrefois pour la produire, à partir des corps séchés d'un insecte, la cochenille du chêne de Kermès (*quermesi cremosi*).



Médecins



Psychologue

Le vétérinaire militaire prend naissance avec la fondation des écoles vétérinaires (1766 pour l'école de maison Alfort). Il a pour but de maintenir opérationnels les effectifs de chevaux nécessaires à la cavalerie, à l'artillerie et à la logistique générale des armées. Au début avec un rang de sous-officier, l'ordonnance de 1772 le positionne en « maréchal expert ». Une décennie plus tard, en 1784, les services rendus sont reconnus dans une seconde ordonnance en tant que « Maître Maréchal Vétérinaire ». En 1792 la Révolution leur donne le nom « d'artistes vétérinaires ». C'est avec le décret du 28 janvier 1852 que l'armée accorde le rang d'officier aux vétérinaires militaires avec le signe distinctif du velours grenat (teinte de rouge plus sombre que le cramoisi dénommée comme la pierre fine).



Vétérinaire

L'arrêté du 24 thermidor an VIII (12 août 1800) institue le statut des infirmiers C'est le décret impérial du 13 avril 1809 qui porte la création d'un corps d'infirmiers militaires.

L'arrêté du 6 mai 2000 va octroyer aux infirmiers (et aux psychologues) sapeurs-pompiers la couleur de képi « amarante » (teinte de rouge plus claire que le cramoisi dénommée comme la plante d'ornement) par parallélisme au corps des Militaires Infirmiers et Techniciens des Hôpitaux des Armées (MITHA) qui ne sont eux que sous-officiers.



Infirmiers

L'arrêté d'habillement du 8 avril 2015 modifié va définir la couleur « bleu nuit » pour les officiers cadres de santé comme pour les MITHA, nouveau statut possible au sein de la DGSCGC, mais cette couleur sera modifiée le 4 avril 2017 par une couleur moins proche du noir. L'ère industrielle codifie maintenant les couleurs par un numéro de RAL (*Reichsausschuß für Lieferbedingungen*) depuis 1927, la poésie de l'origine du pigment ou de l'image qu'elle renvoie est abandonnée, la couleur définissant le képi des cadres de santé est maintenant le bleu 4151.



Cadre de santé

Les couleurs de ces couvre-chefs permettaient à l'origine aux combattants d'identifier au premier coup d'œil les personnes à même de les soigner en les différenciant de la chaîne de commandement. Aujourd'hui, la tradition perpétue l'histoire en venant mettre des notes de couleurs dans les rassemblements, mais ne vous y trompez pas, il s'agit avant tout d'officiers de Sapeurs-Pompiers formés eux aussi à l'ENSOSP.